

El Liberal

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla un mes. . . 1.50
En el resto de España, trimestre. . . 5.00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.
NÚMERO SUBLITO 10 CÉNTS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gaceta las, línea 0.25
En cuarta plana, id. 0.12
Comunicados, id. 0.25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, jueves, 20 de Abril de 1882.

N.º 243.

DEL LADO DE LA REACCION

Los ex-centralistas, ex-moderados y ex-conservadores que hay en las filas de la fusion, son los dueños absolutos de la situacion imperante. No lo ocultan ni se recatan para decirlo: en los consejos de ministros prevalecen sus decisiones. No se redacta un proyecto de ley, sin que se atiendan sus deseos. No se da un paso fuera de la órbita trazada por los conservadores á la restauracion, porque ellos no quieren. No se discute, ni se plantea, ni se intenta siquiera una reforma en sentido liberal, porque esos elementos tienen preso al Sr. Sagasta en las redes de una gratitud impuesta por las circunstancias á los antiguos constitucionales.

Y en estas condiciones hay fusionistas que esperan una próxima modificación ministerial. ¡Y cómo la esperan! Han oido en el oscuro misterio en que se elaboran los magnos pensamientos políticos y las medidas que, en la politica al uso, se llaman trascendentales, que el Sr. Sagasta medita una reforma ministerial.

¿Por qué? Eso es lo que no se dice más que al oido, porque, aunque todos los dias nos aturden los oidos los ministeriales, diciéndonos que vivimos en un país constitucional, aquí ya se considera cosa corriente resolver las cuestiones que más esencialmente afectan á los destinos del país, en el seno recóndito donde se elaboran, con arreglo á los cálculos del éxito, las crisis parciales y las mezquinas tramas de la politica personal y ambiciosa.

Sobre sí ha conferenciado en los pasillos del Congreso tal ó cual ministro con este ó con el otro personaje; sobre una palabra escapada de los labios de un político perspicaz; sobre la interpretación que dan á los signos del tiempo los estadistas de la fusion más acreditados en la ardua empresa de olfatear la huella fugaz que deja en pos de sí la mudable fortuna, giran todos los cálculos de esas gentes ciegas, que creen haber encadenado el destino porque la voluntad del jefe del Estado, provocando una crisis extraparlamentaria, los llamó al poder.

Pero como al fin hay necesidad de revestir estos hechos oscuros é inexplicables con cierta mascarilla pudorosa, claro está que los anuncios de esa modificación se revisten con razones de interés político. Pero ¿valen algo esas razones?

Cuando se dice que esa crisis se va á provocar para que la fusion camine por rumbos liberales, y se dice esto conociendo el origen de la crisis de Febrero, sus antecedentes, la prision de guerra en que desde aquel dia se constituyeron los constitucionales, y la necesidad de fiadores que hubieron de satisfacer cumplidamente, ¿habrá gente que crea que eso es posible, ni verosímil siquiera?

El Sr. Sagasta ha ofrecido caer del lado de la libertad; y á estas horas, ni el mismo Sr. Sagasta, si el juicio no se le ha turbado con el poder, cree posible el cumplimiento de su promesa. Es indudable que no cabe con la restauracion otra política que la conservadora, más ó menos hipócritamente disfrazada; porque no hay po-

lítico borbónico que se atreva á entregar la vida de la dinastia á los embates del voto público, ni con ánimo suficiente para reconocer y proclamar que el único origen de todo poder nace en las fuentes de la voluntad y soberanía de la nacion.

Y mientras esto no ocurra, habrá algo indiscutible, algun partido ilegal, alguna doctrina proscripta, alguna aspiracion, en fin, imposible de satisfacer mediante el pacífico ejercicio del derecho de propaganda. Y esta traba será una barrera que se procurará, con razon, derribar y aniquilar.

De aquí nacerá la resistencia abajo, la opresion arriba y el pretexto que los fusionistas anhelan para justificar su política reaccionaria. Pero como, de todos modos, esa es la única política que ha hecho la fusion, cuando se haya agotado su esterilidad (valga lo paradójico por lo gráfico de la frase), ¿quién ha de sustituir á la fusion? ¿Quién, sino el partido canovista?

Y eso, porque ya no existe el partido moderado.

Lo indudable es que el Sr. Sagasta caerá del lado de la reaccion.

Si no muere su gobierno *ab intestato*.

(El Porvenir.)

CRÓNICA GENERAL.

De *El Liberal*:

El miércoles continuaron cerradas las tiendas de Santander. Los industriales y comerciantes previamente autorizados, celebraron una reunion en la Casa Consistorial para acordar la continuacion ó no de la protesta, y allí se convino en darla por terminada, abriendo el juéves todos los establecimientos, toda vez que dos dias consecutivos de clausura son bastantes para manifestar al ministro de Hacienda la impopularidad de sus planes.

En Zamora, no solo se han abierto ya todas las tiendas, sino que varios industriales y comerciantes pagaron el miércoles sus cuotas, segun *La Enseña Bermeja*. El alcalde Sr. Barrruco se ha comprometido á pagar los recargos por apremios y embargos que correspondieran á aquellos contribuyentes: digna conducta que no tiene muchos imitadores.

Todos los abastecedores de carnes de Calatayud se han dado de baja, segun el *Diario*, por el excesivo aumento que han tenido sus cuotas. Este año, dice el colega, habrá dos Cuaremas en Calatayud.

Los industriales y comerciantes que no han pagado sus cuotas; se reunieron el miércoles, segun *El Eco*, y acordaron por unanimidad persistir en su resistencia.

Los industriales y comerciantes de Málaga llevaron á cabo el miércoles su correspondiente manifestacion contra las nuevas tarifas.

El cierre de establecimientos fué bastante parcial, y aunque el orden no se alteró un instante, permanecieron las tropas en los cuarteles, así como la guardia civil en el suyo y los agentes de orden público y municipales.

El Alcalde dirigió una alocucion á

los malagueños, condenando los procedimientos rebeldes con dureza impropia de la insignificancia de la protesta y haciéndoles comulgar, con la seguridad de que será respetado y atendido el derecho de todos por los trámites legales, si les asiste razon.

A última hora seguia la paz y parullaban fuerzas de la guardia civil. Las funciones teatrales se suspendieron. En los barrios extremos se notaba cierta inquietud. Las autoridades intervinieron en la negativa de los panaderos á la elaboracion de su artículo, y en la iniciada huelga de los dependientes del matadero.

La guardia civil de la Felguera (Oviedo) acudió el lunes á disolver un grupo de amotinados en ademan hostil, y como los revoltosos la emprendieron á pedradas con los guardias, tuvieron que hacer fuego, dejando muerto, al que al parecer capitaneaba el grupo. Era éste individuo de malos antecedentes, tanto que se le imputaba un homicidio cometido há poco tiempo.

La derrota de la comision de actas del Senado trae cola.

A pesar de no haber aceptado la Cámara por unanimidad, la dimision de aquella, y de haberla cubierto de flores el señor Cuesta cuando ya estaba de cuerpo presente, los individuos que la constituyen, están firmemente decididos á no retirarla, y en todo caso adoptar una actitud de resistencia pasiva. A este propósito los vocales de la comision han devuelto las ponencias de incompatibilidades que tenian en su poder.

Indudablemente la cola es un verdadero conflicto para el Gobierno y para la Cámara, pues falta aún resolver la importante cuestion de las incompatibilidades, en la que la comision venia ya ocupándose.

No todos los senadores por Cataluña votarán en contra del tratado. Segun cálculos racionales cinco de los quince que toman asiento en la Cámara votarán con el Gobierno.

De *El Porvenir*:

En Granada, segun nuestro apreciable colega *La Vanguardia*, han sido detenidos unos individuos por el enorme delito de llevar abiertos sus paraguas cuando no llovia.

Esto será un nuevo delito inventado por algun legislador émulo del señor Alonso Martínez.

Ha sido anulado el repartimiento de la contribucion territorial en Búrgos.

El Sr. Camacho va anulándose á sí mismo, poquito á poco.

Hoy, en una provincia, mañana en otra.

Y así, hasta que se anule en toda España.

Algunos diarios conservadores vienen alarmados porque una escuadra francesa ha pasado á la vista de Barcelona.

¡Ojalá nos hubiera sucedido con los planes económicos del Sr. Camacho lo mismo que con la escuadra!

Que hubiera pasado de largo.

En el salon de conferencias se ha

recordado que Martínez Campos empezó su vida oratoria, hablando en 1876 en el «Fomento de la Produccion Nacional» de Barcelona y declarándose resueltamente proteccionista. «¿Y ahora votará el tratado de comercio?» decía uno. «Toma! fué la contestacion; entonces no sabia lo que era proteccionismo y hoy no sabe lo que es libre-cambio. ¡Hombres así son libres é irresponsables!»

En uno de los establecimientos comerciales de Albacete se halla expuesto al público el siguiente

«ANUNCIO.—La contribucion industrial impuesta á José Cantó, tendero de comestibles al por menor, asciende á 774 reales 72 céntimos anuales; y dicho señor se compromete á ceder todo su establecimiento con estanteria, pesos, etc., etc., por la cantidad de 750 reales; es decir 24 reales 72 céntimos ménos del importe de la expresada contribucion.»

Nuestro corresponsal afirma haber comprobado la exactitud del anuncio, así como la de que el establecimiento del Sr. Cantó no vale ni la citada cantidad.

«Como el Sr. Cantó, añade el comunicante, hay en esta ciudad gran número de industriales, y es evidente que ni el Sr. Camacho ni nadie puede cobrarles contribuciones tan exorbitantes.»

Aquí el comercio sigue en el mismo estado que hace un mes; pero dispuestos todos á no pagar con arreglo á las nuevas tarifas. Hasta ahora la Administracion lleva hechos 54 embargos, pero aún no se han llevado los géneros.»

De *La Correspondencia Ilustrada*:

«*El Progreso* cree que es un sacrilegio hablar mal de la república de 1873, porque ha muerto.»

Pues para los muertos se inventaron los epitafios.»

Conformes: póngase un epitafio á la República de 1873; pero no se olvide que en el mundo político, como en el real, hay defunciones y nacimientos; y hoy ocurre una muerte violenta y alevosa, y mañana nace un sér hermoso, fuerte, robusto, que puede crear una familia que no se extingue jamas.

Copiamos de *La Propaganda Liberal*:

«Medita el Sr. Sagasta la difícil y peligrosa situacion en que se encuentra, y los gravísimos males que puede producir á la patria su pertinacia por un lado, su ciego apasionamiento por otro, y sobre todo la falta de tacto al resolver la crisis inminente, ante la que no puede retroceder, porque si hace traicion á los principios liberales, podrá comprometer el porvenir de nuestras más venerandas instituciones; pues cuando se trata de contener á las aguas para hacerlas volver á sus fuentes, no ha habido ejemplo que esto se consiguiera por los temerarios que lo intentaron, sino que produjeron la torrencial inundacion.»

Pretender hoy del Sr. Sagasta que no haga traicion á los principios liberales, es pedirle una retractacion, que, como hombre consecuente, no puede consentir.

Ya verá el colega cómo el presidente del Consejo obrará, en la crisis

inminente, con arreglo al criterio de su tutor.

Frase de un diario conservador: «Nunca queda el álcali de la política tan herméticamente cerrado que no se transpire algo, y algo ha llegado a nuestro olfato.»
Vamos, por eso lloran los conservadores.

Correo de hoy

Del *Diario de Barcelona*:

Madrid, 18.—La prensa conservadora hace grandes elogios del discurso del señor Balaguer.

Los ministeriales aseguran que han desaparecido los temores de una próxima crisis ministerial, y niegan que haya dimitido el señor Rico.

El señor Bosch y Labrás interpelará al gobierno sobre la situación política de Puerto-Rico.

Madrid, 18.—Esta noche se reunirán los posibilistas bajo la presidencia del señor Castelar, para acordar la conducta que hayan de observar en la votación del tratado de comercio.

El jueves próximo habrá banquete en Palacio en obsequio del nuevo cardenal Arzobispo de Sevilla.

Los periódicos se ocupan en la votación de la enmienda del Sr. Balaguer.

Madrid, 18.—Los diputados catalanes que se abstuvieron de tomar parte en la votación de la enmienda del señor Balaguer fueron los Sres. Azcárraga, Torregrosa, Boixader, Fabra y Floreta y Castelar, y votaron en contra los señores Martínez Brau y Alonso Martínez.

Madrid, 18.—En el Congreso se han presentado varias exposiciones en favor del tratado de comercio, y algunos diputados se han adherido a la votación de la mayoría sobre la enmienda del señor Balaguer.

El Sr. Balaguer ha denunciado la prisión en Lérida de un sujeto que se proponía asistir a un meeting en que debía tratarse del tratado de comercio, y el señor Gonzalez (D. Venancio) le ha contestado que se le había preso por considerársele agente procedente de Barcelona que se proponía alentar la continuación de la huelga, y ha añadido que se pedirían mas antecedentes.

Madrid, 18.—El Sr. Henrich ha pedido en el Congreso las actas de la Diputación provincial de Lérida.

El señor Olmo ha preguntado en qué estado se hallan las negociaciones para la celebración del tratado de comercio con la república de Venezuela.

Ha continuado la discusión del tratado de comercio con Francia, y el señor Batanero ha apoyado una enmienda relativa a los vinos.

Madrid, 18.—El *Correo* asegura que el tiempo demostrará si el tratado que se discute encierra grandes dificultades.

Ha fallecido el senador don Leon Moncasi.

La sesión del Congreso carece de interés. Asisten poquísimos diputados.

Madrid, 18.—En el Congreso el señor Batanero ha dicho que las ventajas que se conceden a los vinos españoles las absorben los vinos espumosos. El Sr. Albareda ha contestado y ha declarado que estaba de acuerdo con el señor Camacho y ha dicho que el tratado que se discute corresponde al progreso moderno; ha manifestado esperanzas de que muy pronto se exportarán a Francia mil millo-

nes de reales de vinos españoles reportándose gran ventaja para nuestra industria vinícola y ha ensalzado la riqueza de dicha industria afirmando que rechaza la protección.

Madrid, 18.—Se ha desechado en el Congreso en votación ordinaria la enmienda del Sr. Batanero. El señor Bosch y Fustigueras ha defendido otra relativa a los derechos sobre las pasas.

Madrid, 18.—Se ha desechado la enmienda sobre los derechos de las pasas por 117 votos contra 47. Los diputados catalanes han votado en pro y los diputados malagueños ministeriales se han abstenido de votar fundándose en que la enmienda envolvía la desaprobación total del tratado.

Madrid, 19.—La minoría posibilista, presidida por el Sr. Castelar, ha acordado abstenerse de tomar parte en los debates del tratado de comercio, pero en los votar en pro.

El sábado se presentará al Congreso el dictamen sobre el proyecto de relaciones económicas entre la Península y las Antillas.

Resueltamente esta semana se votará el tratado de comercio.

De *La Vanguardia*:

Madrid, 18.—Anoche se reunieron los diputados antillanos y andaluces para discutir la fórmula de transacción en lo que atañe a los intereses de la industria azucarera, separándose sin haber llegado a una avenencia.

Los antillanos se negaron a conceder al Sr. Carvajal tres días de plazo para proponer la fórmula de transacción, fundándose en que se han concedido ya muchas prórogas, sin resultado alguno.

Madrid, 18.—Se proyecta un empréstito de 500 millones de reales, con destino al fomento de obras públicas.

Se han firmado los decretos convocando al colegio electoral de Lérida y Alicante para que procedan respectivamente a la elección de un diputado.

Anoche obtuvo una ruidosa manifestación de simpatía la eminente artista Sarah Bernhart. Hoy ha partido para Lisboa, despidiéndola gran número de admiradores.

Madrid, 18.—*Congreso*: El Sr. Gil Berges presenta exposiciones de Zaragoza pidiendo la aprobación del tratado.

El señor Conde de Toreno presenta otra pidiendo la reforma de las tarifas de consumos.

Madrid, 18.—Ha llegado el señor Portuondo.

Los condes de Flandes han llegado a Tánger.

Desmientense las dimisiones en el personal de Hacienda.

En julio se abrirán al servicio telegráfico las estaciones de las líneas férreas.

Acentuáanse los rumores de inteligencias políticas entre los Sres. Balaguer y Moret.

Ha circulado el rumor, que ha sido desde luego desmentido por los ministeriales, de que los diputados y senadores por Cataluña piensan abandonar las Cámaras.

MAHON

Nos escriben de los pueblos del interior, y particularmente de Ciudadela, lamentándose de que la carretera en construcción de San Cristóbal a Ferrerías, se encuentre casi paralizada, a consecuencia de la intercepción sufrida en su trazado, en el punto denominado *Bini-Etzen*, por negarse algunos propietarios a

conceder permiso de obrar en sus cercados, mientras no les sea satisfecho el precio del terreno espropiado. El *Diario de Ciudadela* se hace también eco de estas lamentaciones, y creemos sería de gran conveniencia para los dueños de los pedios que la aludida carretera atraviesa, que de un modo ó de otro se encontrara una solución ventajosa que hiciera desaparecer los perjuicios que ocasiona a los dueños de fincas, muchas de las cuales se hallan completamente abiertas, y sin poder aquellos aprovecharse de los pastos y sembrados de los cercados contiguos a la carretera referida.

Con el ampuloso estilo reservado por *El Bien Público* para las grandes solemnidades, se queja en su número de ayer de que los muchachos que por las tardes concurren a la Esplanada, molestan con sus juegos a los transeuntes.

Con este motivo y aludiendo con incógnita ironía a los soporíferos sueltos que de cuando en cuando suele disparar, se lamenta de que los guardias municipales no impidan las travesuras de los muchachos que él llama pilluelos, para hacernos conocer la cultura tras de la que parece ya en busca, aunque en vano, por lo visto.

Diremos nosotros al colega en lenguaje usual y corriente, que los guardias municipales tienen muchos servicios a su cuidado y son muy escasos en número para vigilar toda la ciudad; y que además andan estos días ocupados en repartir y recoger las hojas del padron de cédulas personales, con que el *amigo* Camacho idolo de *El Bien Público*, nos quiere acabar de hacer la... barba.

¿Por qué no reclama el colega el auxilio de los guardias de orden público, que se pasean en pelotón, ó no se les ve en parte alguna, a no ser en determinado barrio al que acuden como las moscas a la miel?

Aquí es donde el colega podría usar su cómico estilo y podría estar más acertado de lo que acostumbra cuando se ocupa de los dependientes del Ayuntamiento.

¿No deben los guardias de orden público vigilar más que la calle de San Juan y sus inmediatas?

¿Qué dice a esto el Sr. Andrés?

Parece que en Ciudadela se vende la carne de carnero y ternera a 16 y 18 céntimos de escudo, cuando en Mahon se expende a 20 y 22 céntimos respectivamente. Existiendo escasa distancia entre las dos poblaciones citadas, no debería ser tanta la diferencia en el precio de la carne, como resulta en realidad. Siendo la carne una de las primeras bases de la alimentación, mucho nos complaceríamos que los cortantes de Mahon, sin sufrir perjuicios en sus intereses, encontraran medio de ofrecer sus artículos a un precio más equitativo.

Hemos recibido el primer cuaderno de la obra *Españoles, Americanos y Lusitanos pintados por sí mismos*, que ha empezado a ver la luz pública en Barcelona, editada por nuestro paisano y amigo D. Juan Pons y Barceló.

La citada obra se dividirá en dos partes, la una dedicada y escrita por las eminencias del bello sexo y la otra escrita y dedicada a los hombres por escritores de reconocido talento. La primera se publicará bajo la dirección de la Sra. D.^a Faustina Saez de Melgar y la segunda bajo la de don Nicolás Diaz de Benjumea y de don Luis Ricardo Fors, notable correspondiente este último que tuvo en Paris nuestro ha tiempo suprimido colega *El Menorquin*.

Como la importancia de la referida obra se encarece por sí misma, sólo nos concretaremos a recomendarla a nuestros apreciables lectores. En la sección correspondiente verán el anuncio de la misma y puntos de suscripción.

Los Sres. Beltran y Riudavets dueños del establecimiento *La Vid*, no perdonan medio alguno para complacer a sus numerosos parroquianos. No contentos con la bondad y baratura que los que visitan dicho establecimiento encuentran en todos sus artículos, han introducido la mejora de elevar al domicilio de las personas que lo desean cuantos géneros se despachan.

Dichos señores acaban de recibir una segunda remesa del célebre vino de Valdepeñas que tanta aceptación tuvo en esta ciudad, de cuyo precio pueden enterarse nuestros lectores en el lugar correspondiente de este periódico.

Esta tarde se ha recibido nuevo telegrama del empresario de la Compañía cómico-lirica y coreográfica del Teatro Principal de Palma, en el cual gestiona su venida al de esta ciudad para dar solamente quince funciones escogidas. Mañana tal vez podamos dar mas detalles a nuestros lectores.

El Administrador de Rentas de este partido continúa en su manía de no remitir los anuncios de su oficina sino a *El Bien Público*. A no tratarse de asuntos que interesan a la generalidad del público, nada diríamos sobre el capricho del Sr. Saura; pero afectando el conocimiento de los anuncios oficiales a todos, su deber es darles la mayor publicidad para que nadie padezca por la ignorancia de las disposiciones que se dicten.

Si el Sr. Saura teme condenarse por el pecado de remitir los anuncios oficiales a nuestra redacción, tenga paciencia, que los puestos públicos imponen obligaciones que hay que cumplir con gusto ó sin él.

Aquí tiene el Sr. Andrés ocasión para demostrar que mira por los intereses de sus administrados:

¿A qué no hace nada?

El diputado «único aceptado por el Gobierno», según vemos en los periódicos de Barcelona llegados hoy, ha votado en su contra, apoyando la enmienda del Sr. Balaguer. ¿Los conservadores-constitucionales de Mahon, son también como su representante y jefe, anti-ministeriales en las cuestiones económicas? Nosotros creíamos que su ministerialismo era mas firme y mas constante, de lo que es en realidad.

En el vapor correo de hoy han llegado nuestros queridos amigos D. Pedro R. Pons y Pons, D. Bartolomé Escudero y Manent y D. José Rubi y Vidal.

Esta mañana ha habido un amago de incendio en una casa de la Esplanada. La circunstancia de existir en la misma un pequeño depósito de petróleo, fósforos y otros combustibles ha producido mucha alarma en el vecindario. Sin embargo el fuego lejos de tomar incremento, ha sido fácilmente sofocado por algunos vecinos auxiliados por un piquete del 2.^o batallón de Almansa.

Se nos ruega hagamos público que la función que debía celebrarse el sábado 22 del corriente en el Casino El Recreo, se efectuará el domingo 23, poniéndose en escena el drama del Sr. Echegaray, no conocido todavía en esta ciudad *Haroldo el*

Normando, y la bonita pieza *Me conviene esta mujer*.

La prensa de la Coruña refiere el siguiente hecho:

«Hemos visto en la mañana de ayer en la portería del gobierno civil una aldeana de diez y ocho á diez y nueve años de edad, miserablemente vestida, que deseaba presentar un documento á la autoridad civil en súplica de que se la socorriese con una limosna.

Excitados por la curiosidad, nos hemos enterado de que el citado documento era una especie de certificado expedido por don José María Andrade, comisionado de apremios. En dicho escrito se hacía constar que todos los bienes, muebles, etcétera, que poseía Andrea Rivadulla, huérfana, natural de un lugar del ayuntamiento de Mesia, le habían sido embargados para pago de contribuciones, quedando en la mayor miseria tanto la Andrea como otros tres hermanos suyos, dos de los cuales son inútiles.

La infeliz mujer se lamentaba de su triste situación y la de sus hermanos, que sin hogar ni abrigo para defenderse de los rigores de la estación, tienen que implorar la caridad pública.»

De estos casos nos cuenta diariamente la prensa de toda España, que se repiten con harta frecuencia.

Triste es en verdad el estado á que van quedando reducidos todos los que hasta aquí han vivido de una reducida hacienda ó de una pequeña industria.

En Madrid, sin embargo se han aumentado los sueldos de altos funcionarios y cada día se conceden cesantías á ministros que han desgobernado la Nación unas cuantas horas.

Copiamos de nuestro apreciable colega *El Diario de Ciudadela*.

«En una casa de la Plaza del Borne, inmediata á la Parroquia de San Francisco y donde vive una anciana enferma, se ha declarado este mediodía un pequeño incendio que, partiendo de la cocina donde consumía diversos objetos, iba inundando la

casa de humo: pues la pobre saliendo al portal en vano pedía socorro, puesto que su apagada voz no pudo ser oída, hasta que acertando á pasar un sujeto de oficio hortelano, cuyo nombre sentimos no recordar, á fuerza de agua ha conseguido extinguir aquel pequeño incendio.»

A las once de la mañana de ayer falleció en Alayor á la edad de sesenta y nueve años D. Juan Febrer y Rotger. (E. P. D.)

Durante su vida había desempeñado el finado con celo y probidad varios cargos públicos, y militó desde antiguo en el partido progresista. Las generales simpatías que gozaba han hecho sensible su muerte á sus numerosos amigos. Nosotros nos asociamos al justo dolor de su apreciable familia y le enviamos nuestro mas sentido pésame.

Apesar de las noticias tranquilizadoras que el telegrama nos transmite respecto á Cataluña, algo debe suceder en las provincias catalanas cuando *El Progreso*, periódico que vé la luz pública en Madrid se expresa de la siguiente manera:

«Ayer volvió á telegrafiar el cónsul de Perpiñán diciendo que había pasado por la frontera un cargamento de fusiles con destino á Cataluña. El prefecto de los Pirineos dirigió ayer tarde un telegrama al ministro de Estado dándole cuenta del complot que se fragua en Cataluña para alterar el orden público en cuanto se apruebe el tratado de comercio. Añade que no ha podido impedir la entrada de otro cargamento de fusiles que hoy se recibirán.

Las noticias, como ven nuestros lectores, no pueden ser mas graves.

El gobierno ha adoptado las oportunas medidas y precauciones para que los agitadores no lleven á cabo sus planes.

En los círculos ministeriales reina profunda indignación contra los manejos de cierto partido, que es el mas interesado en que fracase el tratado.

Dícese tambien que el 25 de este mes, es el día señalado para la insurrección que se prepara en Cataluña. Otros aseguran que aquella debe

tonces, es indescriptible. Mientras unos se dedicaban á cautivar hombres, mujeres y niños de todas edades, otros se entregaban al saqueo, violando puertas, rompiendo arcas y armarios en busca de dinero, alhajas y ropa, no perdonando rincón alguno que registrar, quitando á sus infelices víctimas las prendas de vestir que llevaban puestas, y arrancando de sus dedos, cuellos y orejas los adornos de oro y plata que se habían puesto con intento sin duda de salvarlos.

En su afán de saqueo asaltaron el convento de las monjas concepcionistas, violaron sus vírgenes, destruyeron los altares de su templo y robaron con avidez todos los ornamentos, mientras que muchos invadían la iglesia parroquial saqueandola toda, destruyendo sus imágenes y quemando su archivo, y otros en fin entrando en la casa de la Universidad, en la que no encontrarían alhajas que llevar, destruyeron su archivo y cuanto hubieron á las manos.

Y en tanto que este destrozo ocurría dentro de la población y

estallar antes de la citada fecha.

Lo cierto es que la opinión pública se halla justamente alarmada con tales rumores, y que lo que se trata de conseguir es la anulacion de un convenio que ha merecido el aplauso de todas las provincias, excepto la de Barcelona.

El gobierno, dicen sus amigos, está dispuesto á reprimir con severidad cualquier intentona ó amago de rebeldía que se inicie.

BOLSA DE BARCELONA

del 18 del corriente

EFEKTOS PUBLICOS	DINERO	PAPER
Consolidado interior	28'70	28'75
Id. exterior	29'80	29'90
Amortizable 4 por 100	00'00	00'00
Subvenciones de ferrocarriles	56'75	57'00
Billetes hipotecarios de Cuba	97'90	98'10

ACCIONES

Banco de Barcelona	98'00	100'00
Crédito Mercantil	68'00	69'00
Banco Hispano-Colonial	88'50	89'00
Id. Préstamos y Descuentos	38'50	39'00
Fer-car. Tarragona á Francia	123'25	123'75
Id. Norte	131'00	131'40
Id. Madrid á Alicante	114'50	115'00

OBLIGACIONES

Ferrocarril Norte 3 por 100	65'15	65'25
Id. Barcelona á Francia	103'00	103'50
Id. Orense á Vigo	51'75	52'00

CAMBIO

Sobre Londres 90 días fecha	47'85	00'00
---------------------------------------	-------	-------

BOLSA DE MADRID

Ayer 19 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior	29'07
Id. Exterior	00'00
2 por 100 amortizable	00'00
Subvenciones de ferrocarriles	57'80
Billetes hipotecarios de Cuba	99'90

Pasajeros llegados hoy á bordo del vapor-correo *Puerto Mahón*:

De Barcelona.—D. Pedro Guerrero, José Ruby, Pedro Pons, Bartolomé Escudero, José Alegri, Guillermo Sintés, Gabriel Pons, Sebastiana Bosch, siete soldados, Marcos Mercadal, Valentin Rosa, Joaquin Rita, Mariano Bonafonte, Pedro Castellano.

De Alcudia.—D.^a Juana Martí y dos hijas, Bernardino Campins, Juan Galmés, Guillermo Perelló, Pedro

Fernandez, Eduardo de la Peña, Leonor Villalonga.

Relacion de los pasajeros salidos ayer para Palma á bordo del vapor-correo *Menorca*:

D. Gabriel Alberti, Lindsay W. Brown, Miguel Coll, José Fincias, Francisco Urdopilleta, Luisa Forteza, Ignacio Miró, Alejandro Cortés, Teresa Triay, Bartolomé Aguiló, Antonio Porcel, Antonio Marí, 2 individuos de tropa.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS.

Día 20.—*De Barcelona y Alcudia vapor-correo Puerto Mahón, cap. D. Juan Thomás, con 23 trip., efectos y la correspondencia.*

De Andraitx laud San José, pat. Guillermo Alemañy, con 5 trip. y yeso.

BUQUES DESPACHADOS.

Día 19.—*Para Palma vapor-correo Menorca, cap. D. Miguel Tuduri, con 19 trip., efectos y la correspondencia.*

Día 20.—*Para Argel pail. Menorquin, pat. Juan Triay, con 7 trip., 9 p., efectos y sillares.*

Para Andraitx laud San José, pat. Guillermo Alemañy, con 5 trip. y lastre.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 20.

En el Consejo de Ministros que se ha celebrado bajo la presidencia del Rey se ha firmado una combinacion de ocho gobernadores de provincia.

Esta tarde se reunirá la Comisión que ha de informar sobre el proyecto de restablecimiento de la base quinta de la reforma arancelaria. El informe será favorable al restablecimiento.

ver profanado su hogar, y lastimadas sus hijas que en medio de agonías les pedían amparo, es de todo punto imposible.

Amaneció por fin el domingo que vino á iluminar aquel lóbrego cuadro de destruccion y de llanto; y apenas entrado el día, vióse desfilar por el portal de Mar y empinada cuesta de *Baix-à-mar*, que hoy llamamos vieja, y que entonces no sería mas que un sendero estrecho, esas cuerdas de infelices cautivos de todas edades y sexos en número de más de ochocientos, descalzos unos, medio desnudos otros y llevados á empellones por aquella falange de turcos armados hasta los dientes, cargados de botín y hartos de robo, de saqueo, y de violaciones.

Llegados á la Marina los cierran como corral de mansas ovejas destinadas á ser inmoladas, mientras las lanchas de las galeras empiezan á embarcarlos y conducirlos á sus bordos en donde los echan á granel. Triste cuadro debieron presentar aquellos infelices arrancados de los brazos de sus ancianos y queridos

5 FOLLETIN DE El Liberal

Fragmentos de la Historia de Menorca

por D. PEDRO RIVADAVETS

Continuación

convenido por Barbaroja, les dió este cinco flechas para que pusieran una en cada puerta como contraseña, y que de consentir en ello izaran una bandera en el Bastion. Vueltos los emisarios al pueblo y dado parte al alcalde y consejo, asintieron estos al pacto y se acordó la entrega de la villa, izando la bandera convenida.

Era sábado cuando ocurría todo esto, y entre idas y vueltas que se sucedían con la mayor rapidez, debió pasarse casi todo el día.

Abrióse al fin la puerta del *Cap del Cos* y entró Barbaroja acompañado de uno de los que fueron á cerrar el convenio, concediendo la entrada á los cien turcos que había designado aquel para su escolta; pero detras de estos entraron todos los demas.

El desorden, los atropellos, los robos y saqueo que sobrevino en-

VARIEDADES

Haydn y las siete palabras

Un mezquino pueblo de las fronteras de Austria y Hungría llamado Rohzan, sacó su nombre de la oscuridad, con la casual circunstancia de haber sido la cuna del inmortal Haydn que nació el 31 de Marzo de 1732.

El padre de Haydn, misero constructor de carretas, tocaba una especie de arpa rústica con la cual acompañaba las canciones de su mujer. Esto bastó para despertar la afición del niño haciéndole tomar parte en aquellos conciertos con un violín fabricado por él y compuesto de una tablilla y una varita.

Más tarde el dean de Haiensburgo le proporcionó la entrada en la capilla de San Estéban. Los progresos del niño fueron tan rápidos que á los diez años componía para seis y ocho voces.

—¡Ah! decía despues riéndose, ¡yo creía entonces que cuanto mayor era la cantidad de tinta con que teñía el papel mejor había de ser la composición!

El cambio de voz que vino con la edad le obligó á salir de la Catedral. Entonces se vió abandonado á sus propios recursos. Su desesperacion hubiera llegado al extremo sin un antiguo amigo que conservaba... un clavicordio. Otra casualidad le hizo conocer á una señora, la cual, en cambio de sus lecciones le dió alojamiento y comida. Aquella fué la época en que un gran poeta lírico y un gran compositor se hallaron reunidos bajo un mismo techo.

El célebre Metastasio vivía en un cuarto de la misma casa; sin embargo, tal proximidad no produjo todo el bien que hubiera podido producir, porque la diferencia de posición social alejaba al uno del otro. Metastasio, rico, lleno de honores y colmado de favores, apenas se dignaba dar algun consejo al desgraciado y menesteroso Haydn.

Más tarde, sus relaciones con Pórrora y con el príncipe Esternazy mejoraron su situación; el primero le dió consejos, el segundo protección. Esta mejora hizo notar en él una singularidad que le asemejaba á Buffon; uno y otro se vestían con el mayor esmero antes de emprender cualquier trabajo mental.

Su modestia era igual á su mérito: siempre habló de Mozart con aquella veneracion con que hubiese podido hacerlo de un maestro, y cuando se le convidó para que asistiese á la representación de la *Clemenza di Tito*, de aquel autor, dispuesta en Praga para la coronación de Leopoldo II, respondió: «No, no: cuando Mozart se presenta, Haydn debe ocultarse.»

No podría comprenderse en los límites de un artículo el análisis de sus obras; cada una de por sí sería más que suficiente para hacer la reputación de un hombre; ¡todas juntas inmortalizan al autor! Ochocientas ochenta y dos producciones dejó, y tal es su mérito, que hace parecer corto su número. Entre éstas se encuentran 119 grandes *Sinfonías*, cuyo maravilloso efecto sólo se puede conocer cuando son ejecutadas con todo el aparato musical para que fueron escritas.

Compuso igualmente el célebre maestro 14 óperas italianas.

Hay otro género en el que Haydn ha demostrado su superioridad.

La música sagrada, aquella en que su inspiración movida por la sublimidad del objeto le arrebatava. Música que, sin letra, habla; sonidos insignificantes para el ser en quien están embotadas las facultades del alma, pero que cada una de ellas equivale á una *Creación* entera para el filósofo pensador.

Las famosas *Siete palabras* fueron escritas por encargo del canónigo español Saez de Santa María, con destino á la Cueva del Rosario, de Cádiz, donde se ejecutan todos los años el día de viernes Santo.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Santa Inés de Monte-Policiano, vg.

CULTOS.

Córte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de Belen, en San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.
San Anselmo, ob. y doctor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. y 16 m.—Pónese á las 6 h. y 43 m.

LUNA.—Sale á las 6 h y 23 m. de la M.—Pónese á las 9 h. y 26 m. de la N.

Anuncios.



Administración principal de Loterías
N.º 6.—Mahon

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 24 de Abril de 1882.

Ha de constar de dos series, de 30.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 657.000 pesetas en 1.500 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
24 de 2.500	60.000
1.468 de 300	440.400
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.300 id. para el premio segundo.	2.600
1.500	657.000

Mahon 15 Abril 1882.—El Administrador, Pascual J. Hernandez

LA CONFIANZA

CAJA DE PRÉSTAMOS

sobre alhajas, muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

DE

D. Narciso Codina,

Calle del Comercio, núm. 3.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los días festivos hasta el medio día.

Nota.—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviárselo podrá pedir otro que se le espedirá al momento.

LA PREVISION

SOCIEDAD DE SEGUROS

sobre la vida, á prima fija, domiciliada en Barcelona

Capital social: 5.000.000 de ptas.

Para detalles dirigirse al delegado en Mahon D. Pascual José Hernandez.

Vinos de Valdepeñas legítimos

Y DE SUPERIOR CALIDAD
sin rival en sus clases

En visita de la gran aceptación que han merecido de todas las personas inteligentes y de buen paladar y el mucho consumo que de ellos vamos obteniendo de día en día, nos permiten poder participar á nuestros numerosos parroquianos en particular y á este respetable público en general que el delicioso y puro VINO de Valdepeñas será llevado á domicilio á todas las personas que tengan á bien honrarnos con sus pedidos.

Precio: 3 pesetas y media cuarter puesto á domicilio y en el establecimiento LA VID, Portal de Mar, 20.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL
MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES
Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios, y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.
Doctor Morales, Carretas, 39, principal, Madrid.
En Mahon: Farmacia de Bofill.

LOS ESPAÑOLES

AMERICANOS Y LUSITANOS

PINTADOS POR SI MISMOS

COLECCION DE ESTUDIOS SOBRE LAS COSTUMBRES Y TIPOS DE AMBOS SEXOS EN ESPAÑA, AMÉRICA Y PORTUGAL

Obra dirigida en la parte referente á la mujer, por D. Faustina Saez de Melgar, y en la parte que trata de los hombres, por los Sres. D. Nicolás Diaz de Benjumea y D. Luis Ricardo Fors, é ilustrada con multitud de láminas dibujadas por D. Eusebio Planas.

Esta interesante obra constará de dos tomos de regulares dimensiones, impresos con todo esmero en papel satinado, de tamaño folio mayor, y se publicará por entregas de cuatro páginas al precio de

Medio real en toda España

Se repartirán estas semanalmente y sin interrupción en cuadernos de á cuatro reales. Cada lámina equivaldrá á una entrega.

En Mahon se admiten suscripciones en la Librería de Antonio Sintes, Nueva, 23, y en esta imprenta. En Ciudadela, en la de D. Salvador Fábregues.

AVISO A LOS

Sres. Fabricantes de calzado

J. MARTI Y COMP.ª únicos comisionistas de calzado español en el Rio-de Janeiro, previenen á los señores fabricantes que quieren honrarles con envíos de calzado á Comision que tienen para ese fin una tienda titulada LA ESTUDIANTINA, donde venden al por mayor y menor, en la

N.º 28, A, RUA DO OUVIDOR, N.º 28, A

J. MARTI Y COMPAÑIA

COMPANÍA FABRIL SINGER
SUCURSAL EN MAHON
Calle del Castillo n.º 24
Máquinas para coser
de todos los sistemas
10 RS. SEMANALES
Enseñanza gratis á domicilio.

TARJETAS
de visita comercio facturas etiquetas anuncios esquelos timbres.

Con perfeccion, brevedad y economía
Imprenta de «El Liberal.»